
林鄭：推「小故宮」依足程序
因持份者廣難諮詢公眾 喜見反應正面願續討論
香港文匯報訊（記者 陳庭佳）西

九文化區將興建香港故宮文化博物

館，長期展出北京故宮博物院的文

物珍藏，卻被反對派以「繞過立法

會」、「欠缺諮詢」為名，大力反

對。政務司司長、西九文化區管理

局董事局主席林鄭月娥昨日強調，

項目的推行依足所有程序，無論在

選址、徵得西九董事局同意及馬會

撥款方面，所有相關的審批程序都

是按部就班地做。她希望公眾諒

解，這個項目因涉及很多持份者、

需得到各個機構的批准才可成事，

很難做公眾諮詢。她又表示，留意

到社會各界對項目的反應都非常正

面、積極，並指出現時距離項目落

成啟用尚有5年時間，當局在跟進過

程中願意跟有興趣者繼續討論各方

面的問題。
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在與北京故宮博物
院合作、賽馬會出資
35 億元興建下，香港
將於 2022 年擁有香港
故宮文化博物館，長

期展出故宮文物，並定期更換展品，對
不少人來說都是一件好事，但卻遭遇反
對派質疑「未經諮詢」。民建聯立法會
議員蔣麗芸（Ann姐）昨日在facebook上
反問︰「什麼時候開始香港接受捐贈要
做諮詢？借來展品又要諮詢？衹（只）
要政府跟足程序就是件好事，別講成什
麼勞什子（令人討厭）的大陰謀！」她
強調香港需要多點正能量，以正面思維
去看待事件。

批反對派一味陰謀論
Ann 姐昨日在 fb 以《正能量 vs 負能

量》撰文，坦言香港將會興建故宮博物
館，「很多市民都很高興，阿Ann更以
『驚喜』來形容事件。」她續說，但反
對派就一貫「唱反調」，質疑政府「未
有諮詢」、「未得立法會議員批准」。
對於種種陰謀論，Ann姐則反問為何接受
捐贈、借展品等都要做諮詢，強調只要
政府跟足程序就可，無須把事件講成

「什麼勞什子的大陰謀」。
她又說︰「香港需要多點正能量，希

望反對派多以正面思維positive thinking
去看待事件，太多負能量會令市民不開
心，公職人員冇信心！香港真的受不
了！」

帖文獲不少網民響應讚好。「Peter
Mak」就說︰「支持興建西九故宮博物
館 ！ 」 「Monty Pepper」 則 認 同 道 ︰
「發展之道在乎於把握時機、既然是民
間參與資金、那不需要太多規限！」
「Shuyan Li」亦說︰「D（啲）犯（泛）
民乜×都反對，全港市民都已經清楚知
道。所以我們都支持政府，去馬！」

■記者 甘瑜

Ann姐籲正面看「落戶」
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香港文匯報訊（記者 陳庭
佳）昨日才由北京返港的政
務司司長林鄭月娥，取消明
日及後日兩天休假，將再度
上京出席故宮博物院的兩場
典禮，及拜訪國家文物局。
政府新聞處昨日發出新聞

稿，表示林鄭月娥將於後日
應故宮博物院邀請，在北京
出席故宮文物醫院落成典禮
和建福榜揭幕典禮，而她將
於明日赴京，並會藉此機會
拜訪國家文物局，討論加強
內地與香港在文化遺產保護
和教育的合作，後晚返港。
因應上述官方活動，她已把
原訂明日及後日的休假取
消。在她離港期間，勞工及
福利局局長張建宗將署任政
務司司長。
林鄭月娥表示，她是應故

宮博物院院長單霽翔邀請，
出席兩個與香港有關的典
禮，指自己近年與故宮博物
院的合作非常緊密，也與單
霽翔相識10年，兩人時常討
論文物保育工作，「他是最
近、真的很最近才通知我，

他確定了日子去舉行兩個與文物保護有
關的儀式……單院長希望當他就這兩個
項目進行儀式的時候，都有一個香港特
別行政區的代表，他親自邀請我，所以
我又再次在28日上北京。」

強調與特首選舉無關
她強調此行純粹出席典禮，早一天出

發是避免航班延誤，「既然28日上京，
我就安排了再去會見、考察一些有關文
物、文化的設施的工作，不然你們（傳
媒）便以為我很多時間到處走。所以整
個28日、29日兩天，我都會和康樂及
文化事務署副署長吳志華一起進行這些
拜會、訪問，以及出席那個儀式，一定
是不會見其他的中央官員，更加不會談
論有關行政長官選舉的事。」
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葉傲冬揶揄陳淑莊「睇漏嘢」

林鄭月娥昨日從北京返港後表示，興建香港故宮文化博
物館是一個香港文化盛事，既可以豐富西九文化區整

個項目，也可以令香港吸引更多海內外的遊客，更令香港
市民的文化生活更加豐富，「我留意到社會各界反應都是
非常正面、積極，甚至有些我們業內人士感到好興奮，但
我亦聽到有個別人士認為我們在籌備這個項目時，是少了
諮詢。」

西九董事局通過撥地
她強調，在籌備整個項目的過程中，大家都依足所有程
序。在選址方面，西九文化區是作文化藝術設施之用，所
以並不存在要重新做公眾諮詢。
林鄭月娥又指出，西九文化區的執行機構不是特區政
府，而是法定獨立的西九文化區管理局，故須徵得西九文
化區管理局董事局的同意。而董事局在上月召開特別會
議，通過了撥地興建故宮文化博物館，及接受香港賽馬會
慈善信託基金的捐贈。

她又表示，自己在上月之前，更已分開兩次和每名董事
局成員講過這個項目。
至於馬會撥款方面，她表示，馬會董事局在10月一致通

過捐贈35億元興建博物館。而為了讓馬會董事更加了解博
物館性質，故宮博物院院長單霽翔曾在暑假親自來港，向
馬會董事局介紹故宮文化，「所以大家可以看到，所有相
關的審批程序，我們都是按部就班地做。」

情況似回歸10周年送大熊貓
林鄭月娥認為，今次項目的保密工夫做得非常好、滴水

不漏，所以才讓公眾在項目公佈時感到突然，並希望公眾
諒解項目很難做公眾諮詢，因過程中有很多持份者，也要
得到各個相關機構的批准，包括國家文化部及故宮博物
院，而項目本身並無爭議性，「大家可以想像，如果大半
年前在社會上問：多些故宮的藏品來好不好？大家反應應
該都是正面的。但若大家用大半年走這些程序，若有某一
方面不同意，就會產生一個非常尷尬的局面。」

她又舉例指，10年前中央政府慶祝香港回歸10周年，送
給香港一對四川臥龍大熊貓，當時也沒有事先在社會諮詢
香港市民是否歡迎，也是由民政事務局協助政務司司長及
海洋公園，在保密下做了很多籌備工作，然後公佈，今次
的情況也是一樣。
被問到當局為何不在立法會有關委員會上周的會議上提

出項目，林鄭月娥回應指未到時候公佈，而巨大項目要有
適時公佈，事前不會透露，「等於在（明年）1月18日，
行政長官會公佈他的施政報告，而報告裡面有豐富內容。
但去到今日只隔3個星期，我是否應該在這裡公佈它的內
容呢？當然不是。」

樂意請官員向議員解釋
她希望社會大眾以「歡欣、積極的態度」看這個項目，

也樂意請官員在稍後的立法會委員會上向議員交代、解
釋，而現時距離項目落成啟用尚有5年時間，當局在跟進
過程中願意跟有興趣者繼續討論各方面的問題。

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）對於反對派聲言興建香港故宮文
化博物館「欠缺諮詢」，西九文化區管理局董事局成員葉傲冬昨日
表示，是否事事都要透過諮詢去做決定，坊間有不同聲音，但不排
除西九管理局有職權去做決定。至於有人質疑指「小故宮」「踢
走」表演場地，葉傲冬澄清指，早於得悉「小故宮」項目前、即9
月舉行會議時，董事局已決定放棄興建表演場地。不過，立法會監
察西九文化區計劃推行情況聯合小組委員會副主席、公民黨陳淑莊
則繼續拿着起碼半年前的文件去做「證據」，稱改動土地用途「好
突然」，但卻被葉傲冬指出她「睇漏嘢」。

董事局集體贊成建館
葉傲冬昨日出席電台節目時表示，董事局上月開會時討論這個
項目，得悉項目籌備了一段時間，包括計劃由建築師嚴迅奇負責
場館設計，而成員其間表達了不同意見，也整體贊成。他指自己
支持項目，因展覽的包括國家一級文物，對西九、對香港都是好
事。

「小故宮」拍板前已棄表演場
對於反對派聲言項目「欠缺諮詢」，他指項目涉及國家一級文
物，有保密的考慮，並不認同這是「特事特辦」，又指香港有人希
望在很多方面都做出諮詢、甚至希望透過諮詢做決定，但不排除西
九管理局有職權去做決定，「是否每件事一定透過諮詢解決問題
呢？似乎都有不同聲音。」至於董事局成員於項目籌備前期並未知
悉，他指自己因為接受及期待項目，對此沒有太大感覺，但認為成

員愈早知就愈歡迎。
項目選址被反對派質疑為何「踢走」表演場地。葉傲冬澄清，董
事局於9月舉行會議時，曾討論該用地的用途，當時有成員認為表
演場地需求不大，可能會帶來損失，所以放棄興建表演場地。
雖然葉傲冬的說法已證明董事局早就不打算在該處興建表演場

地，並提供今年9月的最新資訊，出席同一節目的陳淑莊則繼續拿
着2014年5月及今年5月都是劃作大型表演場地及展覽中心的文
件，聲言興建「小故宮」是「完全推翻」之前的諮詢，被葉傲冬當
場指正：「你看漏了這句：視乎其他諮詢方案。」

陳：符土地規劃 展品利西九
不過，陳淑莊也承認，在西九興建故宮文化博物館符合土地規

劃，若博物館可以展示國際級的展品，對西九而言是好事。

■蔣麗芸昨日在fb撰文，呼籲反對派以
正面思維看待香港興建故宮文化博物
館。 fb截圖

■■葉傲冬指出陳淑莊手持的葉傲冬指出陳淑莊手持的「「證據證據」，」，
是起碼半年前的舊文件是起碼半年前的舊文件。。 劉國權劉國權 攝攝

■林鄭月娥日前在北京介紹香港故宮文化博物館項目詳情。 資料圖片

聖誕節前夕，日本北海道出現50年不遇的特
大暴風雪，導致陸、海、空交通全面癱瘓，當地
最大城市札幌的新千歲機場更是長時間關閉，航班
取消，服務設施嚴重不足，造成包括約500多位港
人在內的數千旅客滯留，備受凍餒之苦。就在這些
港人最需要支援的時刻，我國駐札幌總領事館立即
啟動應急機制，迅即採取協調機場和航空公司等多
方面支援行動，還派出救援車隊火速趕往機場，為
滯留的港人提供食品，關懷慰問，使大家感受到來
自祖國的溫暖。目前，滯留的港人已陸續安全返
港，許多港人都由衷地讚嘆：在世界上享有崇高聲
望和具備相當實力的祖國，是港人最強大的後盾
和最及時的支援力量。

香港九七回歸以來，無論港人在外發生了什麼
事情，包括南亞海嘯、尼泊爾地震等天災，埃及
車禍和熱氣球等突發事件，還是馬尼拉人質事件
等人禍，抑或是生病住院、遭竊被騙等意外，我

國駐當地的使領館人員都會在第一時間出現在現
場，全力而迅速地進行救助，協助受難人員渡過
難關。此次港人在日本北海道遇到暴風雪而滯留
機場，當時風雪交加，交通癱瘓，食品供應短
缺，機場餐廳也難以維持正常服務，不少旅客飢
寒交迫，陷入窘境。我國駐札幌總領事館一接到
求助電話，立即向國內有關部門通報情況，並在
第一時間與機場以及我方駐北海道航空公司代表
等方面取得聯繫，要求有關方面採取一切救助措
施並努力協調航班，爭取使其盡快恢復正常，讓
滯留的港客早日與家人團圓。同時，總領事館還
派出救援車隊，帶上飲用水、麵包、餅乾等食
品，冒着風雪趕往機場，慰問和安撫滯留的港
人。由於我領事館人員的大力協調，相關航空公
司終於克服了種種困難，努力安排多個航班，優
先將滯留的數百位港人安全送回香港。而領事館
人員在機場一直值守，直到送走最後一位滯留旅

客。
此次事件再一次生動地證明，「有國才有家，

國強家方安」的道理。香港在1997 年重新回到
祖國懷抱後，國家總是全力支持香港的發展，對
廣大港人更是關懷備至。為了確保港人在外能夠
享受到應有的尊嚴和得到相應的保障，國家建立
了由外交部、香港特區政府、中國駐外使館和外
交部駐港公署「四位一體」的聯動機制，提出了
「港人安全無小事，同胞權益重於泰山」的原
則。除了對港人在外遇到種種天災人禍事件及時
提供必要的支援外，近20年來，該機制還處理
了逾萬起涉及港人的領事保護案，受惠港人達數
萬人次。需要指出的是，港人在外遇到困難時，
國家之所以能夠提供強而有力的支援，很重要一
點，是國家近年來國力的強盛以及國際地位的提
高。中國今天是經濟實力位居全球第二的大國，
在國際事務中發揮着極為重要的作用，中國奉行

和平發展的外交戰略，與世界各國展開友好合
作，共同構建和諧共贏的新世界秩序，贏得世人
普遍尊重。因此，我國的外交人員在海外辦事，
均得到所在國當局和民眾的廣泛支持，行使其外
交職能時，就可以得心應手，真正幫助到海外的
港人。反之，如果國家不強，外交不彰，要提供
支援恐怕也是心有餘而力不足了。

「國家好，香港更好。」這是香港回歸以來無
數事實證明了的真理。因此，港人應該多多感知
國家的發展，感激國家的支持，也應該通過這些身
邊活生生的例子認識「一國兩制」的優越性，逐步
樹立起國家觀念，尤其要充分了解回歸後香港在
「一國」之下，保持「兩制」特色的憲制地位，從
理性及情感上樹立國家與香港密不可分、共同發展
進步的觀念，努力維護國家的安全和發展利益，為
國家的進一步強盛，為中華民族的偉大復興而作
出港人獨特的貢獻。

國家是港人最強大的後盾


